

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILLA, 5

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 855

Palma de Mallorca 28 de Junio de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Rosa**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## INAUGURACION DE NUEVO LOCAL

El próximo domingo día 30, tendrá lugar la apertura oficial del nuevo local social de la Federación de Sociedades Obreras, calle de Ballester n.º 32, antes «Sport», que se llamará «Casa del Pueblo».

Todo el día estará abierto el local al público y á cuantas personas deseen visitarlo, pudiendo recorrer todas sus dependencias.

Por la noche a las ocho se celebrará un mitin público en el que usarán de la palabra varios compañeros y además tocará escogidas piezas una banda de música al efecto contratada.

A dichos actos inaugurales de la nueva «Casa del Pueblo», se invita al público en general.

### EL MALESTAR OBRERO EN PALMA

#### Peticiones consumadas y huelgas en puerta

Para quien no sea miope y quiera ver y estudiar las cosas con espíritu imparcial y sereno, sin prejuicios de casta ni pasiones partidistas y si únicamente bajo el aspecto real y descarnado de los hechos, tendrá que confesar paladinamente que la clase obrera palmesana, con los jornales que gana y así como se han puesto las cosas, no vive, no puede vivir.

Ninguna persona sería capaz de negar que los gastos necesarios para la vida del obrero han aumentado en más de un sesenta por ciento en estos cuatro años de guerra y que los ingresos o sean los jornales son los mismos, con poquísima diferencia, que antes de estallar la tragedia mundial. Y si es así salta a la vista que existe un desequilibrio enorme en el presupuesto de las familias obreras y cuyo déficit no puede saldarse sino mediante la reducción de igual tanto por ciento en el consumo de la alimentación necesaria para la vida. El hecho consecuente de esta realidad y de los números, que nunca mienten, es este: *El obrero palmesano vive actualmente comiendo sesenta veces menos de lo que comía antes de la guerra.*

Calculad ahora el desgaste de energías, la degeneración fisiológica y todas las consecuencias que se derivan de esta alarmante disminución de elementos nutritivos. Y calculad también cual será el malestar y el desespero de nuestra clase obrera ante una situación tan irracional y difícil.

¿Más cómo salir de esta situación los trabajadores? ¿Cómo resolver o aminorar los estragos de la subida de las subsistencias? ¿Cómo nivelar su presupuesto de ingresos y gastos para vivir y trabajar humanamente?

De los gobiernos no cabe esperar ninguna medida de eficaz remedio para abaratar las subsistencias, no ya al nivel de como estaban antes de la guerra, que sería lo justo, pero que es imposible, sino que ni siquiera para limitarlas a precios equitativos dentro las circunstancias anormales, pues apesar de todos sus intentos y disposiciones de día en día van subiendo más y más sin que se vislumbre la estación de parada. ¿Qué hacer entonces la clase trabajadora para resolver su problema? ¿Debe entregarse a merced de la caridad pública? Es un sistema cristiano fracasado, que no resuelve nada y que a la vez envilece y denigra.

¿Puede esperarse la solución de la bondad patronal subiendo voluntariamente los salarios a la proporción de los gastos del trabajador? La bondad capitalista no existe ni puede existir ante la *mercancía trabajo* por ser esta el *único medio nutritivo y reproductivo* del capital. El capital no tiene sentimientos, es egoísta por su propia naturaleza, hasta el

extremo de que su mismo ideal, que es la ganancia por la ganancia, a veces le devora las entrañas y le mata.

Entonces ¿va a resignarse a vivir el obrero con *sesenta* veces menos de la alimentación que consumía antes de la guerra y que indefectiblemente necesita para subsistir y reparar diariamente los desgastes del trabajo? No; el obrero no es menos que cualquier otro animal de la Naturaleza; como estos tiene también su instinto de conservación y si nadie vela por su subsistencia él debe velar por la suya y por la de los suyos, y los suyos son no solamente los de su familia, sino también los de su clase que viven sujetos a iguales vicitudes que él.

Todo esto explica que los trabajadores se asocien y busquen en sus sociedades de oficio y en la solidaridad de todos los de su clase la defensa de sus sagrados derechos que nadie tiene en cuenta ni ampara. Estas asociaciones dan a los obreros la sensación de su fuerza y les capacita para defenderse y lanzarse a la conquista de las mejoras que les son necesarias.

A la conquista de esas mejoras se han lanzado ahora tres gremios importantes y bien disciplinados: Los joyeros; los zapateros y los panaderos.

¿Que piden esos trabajadores? ¿Van a la conquista del 60 por ciento que tienen de menoscabo por consecuencia de la carestía de las subsistencias? No, no llegan, ni de mucho, a eso. Los joyeros o plateros no piden más que un diez por ciento de aumento

en sus salarios y la reducción de una hora de trabajo en la jornada. Los zapateros, que figuran en la estadística municipal como los trabajadores que ganan menos de todos los demás oficios (su jornal máximo es de 2'50 pesetas y de 2 el mínimo) y que además son los que trabajan más horas y tienen que pagar las *bestretas*, que han subido el 150 por 100, piden a sus patronos únicamente el 25 por 100 de aumento en la mano de obra; y los panaderos solicitan el treinta por ciento y la jornada de ocho horas.

Como se ve están muy lejos de pedir aumentos en la proporción de la subida alcanzada por las subsistencias. Pues aún así se les niega lo que piden. Y es que los patronos tienen la conciencia de hierro ante la mercancía obrero para pagarla en una mitad de lo que vale y muy endeble y doblegadiza ante la subida injustificada de un ciento por ciento de cualquiera otra materia inerte. Esto da la medida de cuales son sus sentimientos frente a sus trabajadores, que en algo valen más y deben merecer mayor consideración que una simple pieza de suela ó un saco de harina.

En vista de esa actitud negativa de la clase patronal de los citados oficios a las justas demandas de sus trabajadores estamos abocados á un gran conflicto huelguístico en esta capital.

Tres son las huelgas que están en puerta, que estallarán, que no tienen más remedio que estallar si los patronos no vuelven en sí y las autoridades no las saben evitar con tacto e intervención oportuna.

De todos modos conviene que la clase trabajadora esté preparada para cumplir sus deberes de solidaridad con los huelguistas.

## Sesión del Ayuntamiento

En primera convocatoria celebró sesión el sábado bajo la presidencia del señor Martínez y Rosich, el Ayuntamiento.

Fueron aprobadas, el acta de la sesión anterior y una relación de cuentas por servicios del Municipio.

Igualmente se aprobaron sin discusión, algunos dictámenes de Hacienda, Gobierno y Policía y Obras.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Fomento sobre solicitar del Gobierno se conceda el que el Municipio de Palma pueda elegir dos Diputados a Cortes. Se dió lectura de un voto particular de los conservadores proponiendo que Mallorca elija 6 Diputados dividiéndola en 2 circunscripciones de 3 Diputados cada una, y que éstas se formen de los distritos de Manacor e Inca una y del distrito judicial de Palma la otra.

El señor Pou apoyó el dictamen que iba firmado por el señor Obrador y Bisbal, diciendo, que con pocas palabras manifestaría su opinión. Aquí se trata de que se pida que Palma pueda elegir 2 Diputados libre del caciquismo de los pueblos. Dijo que la ley otorgaba lo que en el dictamen se pedía y manifestó su extrañeza de que los liberales

hubieran retirado un voto particular que tenían presentado. Preguntó a los liberales su opinión y terminó diciéndoles que esperaba que por vergüenza democrática votarían el dictamen.

Bisbal habló también en defensa del mismo poniendo de relieve lo que en el se proponía. Detalló lo que son en la actualidad las elecciones de Diputados a Cortes en Mallorca y lo que serían si se concediera lo que se pide, pues libre Palma del caciquismo de los pueblos, la opinión se manifestaría con más libertad y serían elegidos Diputados los que tuvieran más arraigo en la opinión.

Intervinieron los señores Barceló y Mir, Villalonga, Barón de Pinopar, Rover, Obrador, Barceló y Caimari, pasándose a votación el dictamen y voto particular siendo aprobado éste último por 21 votos contra 7 de los reformistas, de los señores Obrador y Llompert y nuestro compañero Bisbal.

Se dió lectura a un dictamen de Hacienda manifestando que no era posible se continuaran las obras de desmonte de murallas por no haber dinero disponible en caja.

Bisbal dice que se tiene que lamentar de las razones que se exponen para negar el crédito que se pide. Aquí resulta que cuando se pide dinero para dar trabajo se niega y en cambio se concede para premiar servicios extraordinarios, para concursos hípico y otros gastos de lujo y termina diciendo, que como se trata de una necesidad y de una obra productiva se debe aprobar el crédito solicitado.

El señor Barceló y Mir manifiesta estar conforme en conceder dicha cantidad, pero, dice que es imposible por no tener dinero aporcionado para ello, y además que en 1.º de Julio el Ayuntamiento tiene que pagar más de cien mil pesetas de intereses no teniendo en caja ni la mitad.

El señor Solá apoya lo dicho por nuestro compañero y defiende lo productivo que para la Corporación son los derribos de Murallas en la forma como se verifican en la actualidad.

Se acuerda no conceder el crédito.  
Y se levantó la sesión.

## TRABAJO

*El trabajo es la vida misma; la vida es un continuo trabajo de las fuerzas químicas y mecánicas.*

*Desde el primer átomo que se puso en movimiento para unirse a los átomos cercanos, la gran labor creadora no ha cesado, y esta creación que continúa, que continuará siempre, es como la tarea misma de la eternidad, la obra universal a que venimos todos a traer nuestra piedra.*

*¿El universo, no es un inmenso taller en que jamás se huelga, en que los infinitamente pequeños hacen cada día una gigantesca labor, en que la materia obra, fabrica, engendra, sin descanso, desde los simples fermentos, hasta las criaturas más perfectas?*

*Los campos que se cubren de mieses, trabajan; los bosques en su pausado crecimiento, tra-*

*bajan; los mares, haciendo rodar sus olas de uno a otro continente, trabajan; los mundos que son llevados por el ritmo de la gravitación, a través de lo infinito, trabajan.*

*No hay un ser, no hay una cosa que pueda inmovilizarse en la ociosidad: todo va arrastrado, atado a su tarea, obligado a poner su parte en el común empeño.*

*Quien quiera que no trabaja, desaparece por eso mismo, rechazado, como estorbo inútil; y ha de ceder el puesto al trabajador necesario, indispensable.*

*Tal es la única ley de la vida, que no es, en suma, más que la materia trabajando una fuerza en perpétua actividad, el dios de todas las religiones, para la obra final de la dicha, cuya imperiosa necesidad llevamos en nosotros.*

Emilio Zola

## Galmés entre nosotros

En el vapor correo que llegó el lunes de Barcelona vino nuestro estimado amigo Bernardo Galmés, que desde hacía diez meses vivía fuera de Palma a consecuencia de hallarse procesado militarmente y haber huído de las garras de un Consejo de Guerra que seguramente lo hubiera condenado a varios años de presidio. Incluido en la amnistía, Galmés ha vuelto a su hogar y como estaba declarada en rebeldía tan pronto llegó se presentó al juez militar que le instruyó el sumario, solicitando se le aplicase los beneficios de la ley mediante los trámites reglamentarios, y de suponer es que cumplidos estos requisitos recobrará otra vez todos sus derechos.

En el muelle fueron a esperarle un buen número de trabajadores y correligionarios que al ver a Galmés bajar por la plancha del vapor le salieron al encuentro saludándole y estrechándole efusivamente la mano.

El joven Galmés ha venido más joven y luchador que nunca y su estancia fuera de Mallorca le ha servido para ampliar sus conocimientos socialistas y fortalecer sus convicciones.

Galmés estará unos quince días entre nosotros y después se embarcará otra vez para Barcelona, en donde permanecerá otra temporada para desarrollarse en su oficio de ebanista.

Nos duele que Galmés tenga que separarse otra vez de nosotros privándonos de su colaboración en este periódico y en los actos del movimiento obrero en general de esta ciudad, donde tantas simpatías iba conquistando en la clase trabajadora, pero nos consuela asimismo el pensar que su separación no será por mucho tiempo.

Al saludar y dar la bienvenida a Galmés, que tantas veces ha honrado con sus escritos las columnas de este semanario, lo hacemos con la doble satisfacción de ver liberto al perseguido y más convencido y firme que nunca al luchador.

## Folleto interesante

Lo es para los trabajadores en general el que venimos publicando por medio de estos artículos bajo el título de «La organización obrera en Menorca» y que se hallará de venta en esta redacción al módico precio de 25 céntimos el ejemplar.

## La organización obrera en Menorca

### Primera parte

### Principios fundamentales

(CONTINUACIÓN)

#### TRISTE SITUACIÓN DEL OBRERO

Más es el caso que los obreros en general, los menorquines especialmente, no tienen los medios necesarios, indispensables para la preparación individual precisa antes de afrontar la tremenda lucha. No pueden aún cuando quieren darse esta educación intelectual y física que preconizamos.

Lo que sí está en su mano es apartarse de los vicios, romper la botella del venenoso alcohol y hacer trizas la baraja.

Por una odiosa injusticia que á todo trance es preciso reparar los obreros; obreros explotados, ínfimamente retribuidos, castigados en demasía, son víctimas de la desolación y de la miseria.

Los contemplamos en el interior de sus pobres viviendas, rodeados por su mujer y sus hijos—necesitados, cuando no hambrientos—que con sus lamentaciones desgarran el corazón del afligido padre, mientras los explotadores, los que a su costa medran y sin embargo le maltratan arrojan sobre una carta las pesetas que aquel les proporcionó.

Desgraciado que vive muriendo para sostener y enriquecer a su enemigo.

Así se explica que surjan huelgas sangrientas. La desesperación rompe el freno del odio y estallan las pasiones comprimidas del mismo modo que una caldera cuando no puede resistir la tensión del vapor aprisionado.

En el orden moral, como en el físico, todo fenómeno obedece a una causa y está sujeto a leyes ineludibles.

Cuando dejen de actuar las malas pasiones, la ambición, la codicia y el egoísmo de los encumbrados, detentadores del patriotismo común, se restablecerá el nivel social de la misma manera que las aguas agitadas se amansan y se nivelan cuando deja de soplar el huracán.

#### LUCHA DE CLASES

Hay todavía clases; estas luchan entre sí. Los obreros menorquines deben aprestarse a tomar puesto en la lucha. Cuando no haya clases no podrá haber (claro está) guerra entre ellas.

Con este fin van a la lucha los obreros en todo el mundo. No quieren que haya clases, no las habrá cuando todos sean obreros, cuando en la sociedad sean todos miembros útiles, cuando el hombre no explote al hombre.

Cese la opresión, no más explotaciones, reconózcase el principio de la igualdad económica. Compréndase que no es justo ni por lo tanto admisible que una parte de la humani-

dad, la que menos vale y que nada produce, se alce soberbia y avasalladora sobre la masa útil, valiosa e indispensable.

Concurramos los obreros menorquines a esta lucha y para ello a la preparación individual ya suficientemente explicada añadamos la colectiva.

A las luchas políticas se ha añadido la lucha económica. La pugna reviste hoy otros caracteres.

La evolución económica de la sociedad arruina fatalmente las pequeñas industrias basadas en la propiedad del obrero sobre los medios de producción. Desposeído de estos instrumentos y convertido en proletario sin propiedad alguna, los medios de producción han pasado a ser monopolio de un número relativamente pequeño de capitalistas, llámense industriales, terratenientes, comerciantes o propietarios.

En razón directa de este monopolio crece la absorción de las pequeñas industrias, por las empresas colosales y al compás de esta absorción son los trabajadores a su vez explotados por los capitalistas. De manera que las ventajas de esta progresiva transformación de las industrias están en su totalidad monopolizadas por el capital.

Acorralados y en peligro de naufragar el proletario y la clase media, aumentan las incertidumbres de la vida, la opresión, la miseria, la esclavitud, la degradación.

Es preciso levantarse, reaccionar, luchar y vencer.

A medida que aumenta el número de proletarios crecen las legiones de obreros sin trabajo, aumenta la oposición entre explotadores y explotados, se aviva, se encona la lucha de clases.

La sociedad moderna está dividida en dos ejércitos enemigos. El abismo entre los poseedores y los desheredados se ensancha más y más por las crisis cuyos gérmenes lleva en sus entrañas el sistema de producción capitalista. Estas crisis son cada vez más extensas y devastadoras, convierten la inseguridad general en estado normal de la sociedad y demuestran que las energías productoras se han desarrollado de tal suerte que es preciso que los obreros se apresten a los combates precursores del triunfo definitivo.

#### LOS OBREROS MENORQUINES

Constituye hoy el obrerismo una dilatada familia que tiene por vivienda el mundo entero. Los miembros de esta familia inmensa se relacionan fraternamente con unidad de miras y de esfuerzos para afrontar la lucha. ¿En qué actitud vemos en estas circunstancias a los obreros menorquines? ¿Están preparados? ¿Están capacitados para la pelea? ¿Se organizan?

La respuesta negativa a estas interrogaciones equivale a reconocer la necesidad imperiosa y urgente de adoptar actitudes, prepararse, capacitarse y organizarse.

Si el trabajador menorquín pertenece a la universal familia obrera, es indispensable que aceleradamente, pero con inteligencia y perseverancia al mismo tiempo, haga profesión de fe y se reintegre al hogar familiar del que aparece hoy distanciado.

No deben ser los menorquines un grupito separado y además inconsciente y vegetativo. No deben ser una rueda loca, una pieza inútil en la gran máquina social. Organicense y pidan puesto.

Para EL OBRERO

## DEL MAR

Si entre las gaviotas y el aire que estangente con la superficie del agua hay un torrente de luz por donde se ve con claridad el horizonte, yo nunca perdí, nunca se oscureció para mí esa tonalidad que dibujó la naturaleza por cuyo espacio dirigía mi vista con halagadoras satisfacciones que hube de prometerme recibir, al saludaros estrechando vuestra mano personalmente, con la ruda, con la tosca pero franca modalidad que fué emblema de mi carácter. Sí, amigos míos, en el pueblo y con el pueblo vivió y vive mi espíritu. De su esencia que resume la anhelante palpitación de mis deseos envío desde estas columnas mi saludo fraternizado a toda la clase trabajadora de esta población y Archipiélago. Recíbanlo también mis amigos todos y cuenten desde hoy con la más atenta incondicional amistad de quien siempre se honró en llamarse ciudadano palmesano.

Pérez

19—6—1918.

### Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## ALBAÑILES

A vosotros me dirijo; y principalmente a los jóvenes por ser quienes habrían de tener más constancia a la sociedad, para ir reivindicando nuestro trabajo que hoy hace imposible la vida.

Los viejos ya no tienen fuerza para luchar por estar demasiado agotados y vosotros que estáis poseídos de pulmones más robustos y apoderados de una mayor energía os pertenece ponerlos al frente de vuestros padres para descansarlos de la grandiosa carga que llevan encima.

Compañeros; no se como no estáis avergonzados de sí mismos de ver por todas partes que sois despreciados y maltratados por vuestros patronos, sin haceros cargo de lo que vale vuestra personalidad.

Pues, albaniles que haceis un trabajo tan penoso, con los andamios sin ley y la cara siempre cubierta de polvo, que cuando abandonais el trabajo teneis que andar curvados por las calles, todo por un mezquino jornal que no os deja comer más que un trozo de pan bautizado con un poquito de aceite; ¡jóvenes! ¿no os sentís el corazón latir? Reflexionad jóvenes que os pertenece a vosotros luchar sin tregua hasta haber obtenido un poquito más de respeto y bienestar; si no lo haceis así tendremos que retroceder el camino andado.

Es necesario, jóvenes, que hagamos acto de conciencia y no volvamos a mantenernos más con los brazos cruzados, no esperéis que desde el cielo los santos lo arreglen, ha de ser todo a fuerza de unión y compañerismo.

Ahora que vuestra Sociedad pisará los suelos del Centro Obrero, vosotros, jóvenes albañiles, venid a ayudar a vuestra madre Sociedad y haced con vuestro amor y entusiasmo que no sea flor de otoño que se la lleva el viento, sino una cordillera o dique de solidaridad y compañerismo entre vosotros que os haga respetar por los zánganos de la actual colmena.

José Salom

## Una petición de los zapateros

He aquí la que han dirigido a la Sociedad patronal:

«En reunión celebrada por esta Sociedad el 22 del actual en la que se trató sobre la conveniencia de presentar una nueva petición a esa Sección de fabricantes de calzado por exigirle la aplastante y progresiva carestía de la vida de los artículos vulgarmente llamados «bestretes», cuyo aumento exorbitante alcanza ya el 150 por 100 de su valor normal y aún se manifiesta la tendencia a subir más; examinadas detenidamente todas estas circunstancias por dicha reunión se acordó por unanimidad pedir a esta Sección el aumento sobre la mano de obra del 25 por 100 en los precios que actualmente rigen para la confección del calzado.

Lo que en virtud de lo acordado y obrando como presidente de «La Igualdad» me honro en comunicar a V. a los efectos consiguientes.

Con tal motivo me es grato ofrecerme de V. s. s. q. b. s. m.—El Presidente, Miguel Ferrerías.

NOTA: Debiendo celebrar esta Sociedad reunión el viernes próximo le agradeceríamos haber tenido contestación de esa Sección al objeto de dar cuenta de la misma a la citada reunión.

Sr. Presidente de la sección de fabricantes de calzado de la «Unión Industrial».

## Nuevas fuerzas socialistas

Santa Cruz de Tenerife

Constituida recientemente esta Agrupación, en cumplimiento de uno de los acuerdos de la sesión constitucional, ha solicitado su ingreso en el Partido.

Esta Agrupación, la primera que se organiza en las Islas Canarias, ha despertado enorme interés entre aquella clase trabajadora, y no es aventurado decir que dentro de poco tendrá en dichas islas una nutrida representación nuestro Partido.

## NOTICIAS VARIAS

### Los zapateros

Esta noche, viernes, a las 9 celebrarán asamblea magna los obreros constructores de calzado para discutir sobre la contestación hecha por los patronos a su petición de aumento de salario, y caso de no ser aquella satisfactoria acordar la huelga general del oficio.

### El arte fabril

Para el sábado a las 3 de la tarde hay reunión convocada en el Centro Obrero del personal de la industria fabril para proceder a la aprobación del Reglamento de la asociación que está en vías de constituirse. Existe gran efervescencia para asociarse entre las mujeres y hombres que trabajan en dicha industria

Adelante y fuera miedo.

### Los panaderos

A la hora de escribir estas líneas todavía los patronos panaderos no han contestado ni bien ni mal a las bases que la Sociedad de obreros «El 1.º de Mayo», las tiene presentadas, y con dos reuniones a que han sido convocados por el presidente de la Sociedad patronal no han podido tomar acuerdo por no asistir más

que un *pequeñísimo* número de tahoneros. Parece que dichos señores no se preocupan más que de vender el pan falto de peso y malo y explotar a mansalva a sus trabajadores, pues hasta no han tenido la cortesía de atender al gobernador en sus requerimientos de que se reunieran y formularan un criterio. ¡Ni que si fueran cafres!

Ante tal actitud de los patronos creemos inminente la huelga de todo el oficio.

### Gran Mitin Socialista

La «Juventud Socialista Palmesana», aprovechando la estancia del compañero Bernardo Galmés en esta ha organizado un mitin que se celebrará el próximo miércoles a las 8 y media de la noche en el local que ocupa el «Centro Obrero», Ballester 32.

Además de tomar parte los organizadores también lo harán varios de la «Agrupación Socialista».

## «La Ultima Hora»

Ya en prensa este número leemos en dicho diario una información sobre la huelga de panaderos tendenciosa, parcial y jesuítica, sin otra finalidad que inclinar la opinión pública en favor de los patronos y en contra de los obreros. Igualmente atribuye la..... *Rémora Nocturna* al gobernador palabras en que se destaca la misma finalidad.

Esto en vez de contribuir a solucionar conflictos armonicamente es abrir la válvula a las iras obreras y alejar toda posibilidad de solución inmediata.

¿Por qué «La Ultima Hora» no califica ni censura el proceder incorrecto de los patronos de no haberse dignado contestar siquiera a la demanda de los obreros?

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

## EL SOCIALISTA

Suscripción mensual . . . . .	1'25 ptas.
Traído a domicilio . . . . .	1'50 »
Número suelto . . . . .	0'05 »

### PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

Se ha puesto a la venta el folleto,

## PROMETEO ENCARCELADO

por Angel Samblancat

Precio: 25 céntimos

## BOTONES-AGUJAS,

con los retratos de los cuatro compañeros del Comité de Huelga. Venta exclusiva para toda España: Casa Editorial Monclús, Tortosa.

PIDANSE PRECIOS

# DISPONIBLE

# DISPONIBLE